
 

Ata 03/2020 da reunião da Comissão Étnico-racial 

Data: 18/04/2020 

Local: Reunião online via Skype 

Horário: início – 18h/término – 20h 

Convocada por: Rosiane Martins de Souza Teodoro 

Relator: Rosiane Martins de Souza 

Participantes presentes: 

� Fernanda Mascarin 

� Rafaela MezzomoContessotto 

� Rosiane Teodoro 

� João Henrique Santos Souza 

� Debora Lydines 

� Ramon Ferreira 

� Thais Rodrigues dos Santos 

� Paulo Vitor Palma Navasconi 

� Bruna Moura 

� Gisele 

� Sirlene 

Justificaram a ausência: Suzete, por estar em atendimento clinico 

Assuntos em pauta: 



� Apresentação das(os) participantes pontuando como estavam passando por esse 

momento de COVID-19 enquanto sujeitos, suas famílias e também psicólogos nos seus 

trabalhos; 

� Situação da população negra no enfrentamento do COVID-19; 

� Plano de Ação da Comissão Étnico Racial; 

� Nota Técnica e demais produções textuais 

� Informes: 

 - participação da reunião on line de reconhecimento das comissões representativas de 

Londrina e seus encaminhamentos; 

Informes do CRP- Lives, reuniões,produções textuais 

Desenvolvimento dos assuntos em pauta 

- Inicialmente foi realizada uma fala breve dos participantes da Comissão contando como 

estavam vivenciando as situações voltadas ao cenário do COVID-19, suas angústias, medos e 

anseios para este momento. Também acolhemos no grupo a Psi Sirlene que neste momento atua 

como representante do CRP no Conselho Estadual de Políticas de Igualdade Racial, que 

participará das reuniões a partir de agora contribuindo na forma de achar necessária. 

- Na continuidade dos trabalhos, foi abordada a situação vivenciada pela População negra no 

que se refere ao processo de Pandemia vivenciado no Estado e no mundo. Abordamos sobre a 

situação que a Pandemia coloca a população negra, considerando que a maioria da população 

negra se encontra nas periferias, com pouco acesso a políticas de saneamento, higiene e 

econômica, colocando-os mais uma vez em desvantagem nesse cenário, sendo atingido 

diretamente por não conseguir muitas vezes proteger-se em condições de igualdade. Nesse 

mesmo sentido, falamos sobre o público mais atingido pela pandemia ser a população negra, 

com mortes inclusive e a necessidade que esta Comissão percebia de quantificar as notificações 

de forma mais intensa, dar ampla divulgação disso, bem como a preocupação  quanto   às 

questões de sub-notificações nos espaços públicos, considerando os apontamentos feitos por 

algumas plataformas midiáticas e setores. Paulo de Maringá, juntamente com mais dois 

membros, assumiu posteriormente o compromisso de produzir um oficio com apoio de órgãos 

Institucionais, Conselhos de áreas e de direitos, comissões correlatas, solicitando a importância 

de racializar os boletins oficiais de dados informativos referentes a Pandemia, suas implicações 

e população atingidas, para potencializar e direcionar as Políticas Públicas preventivas e 

ostensivas. Também quanto a esta temática, esse grupo supracitado ficou responsável pela 



continuidade das discussões dessa temática. Os encaminhamentos ficaram para ser realizados 

posteriormente a redação da ata e encaminhamento para Milena. 

- Posteriormente discutimos sobre a importância de produção de uma nota técnica para pontuar 

e trazer reflexões, ações, estratégias, orientações a respeito da saúde, comorbidades da 

população negra e assuntos correlatos. Ficou responsável por articular essa ação a Psi Thaís 

Rodrigues, juntamente com outros que se interessarem. 

.- Debatemos na seqüência quais pontos julgamos serem importantes para colocarmos no Plano 

de Ação. Apresentaram-se mais uma vez os recortes da reunião de Curitiba no CRPPR sede, 

falamos das possíveis ações estratégicas e da importância de retomar a leitura do Plano de 

atuação da comissão e de apontá-las como referencia para construção conjunta deste Plano. 

Ficou como dever de casa a retomada do Plano de atuação, rascunhar sugestões de ações a 

serem trabalhadas a curto, médio e longo prazo, bem como também solicitar com a Milena do 

CRP os slides de explicação para construção do Plano.  

 

Informes:  

- Informamos aos presentes sobre a informação passada pelo Presidente da Sede Londrina que 

estava disponibilizando produção textual com reflexões  sobre este tempo de Pandemia, sobre 

o olhar da psicologia. Segundo o João, a produção é para uma revista vinculada ao CREPOP e 

o Psi Ramon assumiu acompanhar e dar continuidade na discussão desse assunto; 

- Informamos sobre as Lives que acontecerão, abrimos para que os psis dessem suas sugestões, 

fizessem suas perguntas para posterior encaminhamento por e-mail aos responsáveis pela 

organização deste. Falamos também da importância das comissões serem consultadas e 

participarem mais efetivamente da Live; 

- Falamos sobre a possibilidade de assim que forem possíveis as reuniões para os que puderem 

e estiverem nas mesmas cidades, que estas permaneçam on line, mas presencial ao mesmo 

tempo para os que estiverem próximos, na mesma cidade, cidades vizinhas, para estreitamento 

de vínculos, bem como a possibilidade de dialogar com outras comissões. 

- Por fim foi sugerida a inclusão da Psi Grizielle no grupo de discussão da comissão. Moção 

aceita. 

 



 

Esgotando-se os assuntos, demos por encerrada a reunião, agradecendo a presença de todos e 

eu Rosiane Martins de Souza Teodoro lavrei a presente ata que seguirá aos presentes por email 

para anuência e validação da mesma. 

 

Londrina, 18 de Abril de 2020. 

 

 

 

 


